

Journée Internationale de la Femme 2024

« Investir dans les femmes : Accélérer le progrès »

Aujourd'hui, nous célébrons la Journée Internationale de la Femme sous le thème « **Investir dans les femmes : accélérer le progrès** ».

Malheureusement, la région des Grands Lacs connaît une recrudescence des tensions et de violences qui impactent négativement la vie des femmes et des filles, en particulier à l'Est de la RDC où elles sont confrontées à de multiples défis. Cette situation engendre la perte de dignité, des problèmes de santé y compris des traumatismes psychologiques à long terme, une restriction des mouvements due à l'insécurité avec un accès limité à l'éducation et des désavantages socio-économiques. Si rien n'est fait, on court le risque de cycles prolongés de pauvreté et d'un développement socio-économique lent. Par conséquent l'on se doit d'investir et d'accorder une attention particulière aux questions de droits de cette nature.

L'agenda Femmes, Paix et Sécurité (FPS) est au cœur de la stratégie des Nations Unies pour la consolidation de la paix, la prévention et la résolution des conflits dans la région des Grands Lacs afin d'atteindre, entre autres, les Objectifs 5 et 16 du Programme de développement durable à l'horizon 2030 et de ne laisser personne de côté.

Bien que des progrès aient été réalisés dans le développement de Plans d'action nationaux (PAN), un écart important existe entre les engagements pris dans le cadre de l'agenda FPS et leur mise en œuvre dans la région.

Les organisations de défense des droits des femmes veillent et plaident instamment pour la mise en œuvre de divers instruments régionaux et nationaux tels que le Plan d'action régional de la 1325 (2000), la déclaration de Kampala sur les Violences Sexuelles Basées sur le Genre (2011), l'Accord-cadre pour la paix, la sécurité et la coopération pour la République démocratique du Congo (RDC) et la région (2013), ainsi que le Pacte de la CIRGL sur la sécurité, la stabilité et le développement dans la région des Grands Lacs (2006).

Afin de promouvoir la paix, de consolider les efforts de prévention et de construire des sociétés plus égalitaires, il est impératif que nous donnions la priorité aux efforts visant à concrétiser les instruments nationaux et régionaux sur les Femmes, la Paix et la Sécurité (FPS) notamment le respect des quotas en matière de participation politique et d'autonomisation des femmes.

À l'occasion de la Journée Internationale de la Femme et en préparation de la soixante-huitième session de la Commission de la condition de la Femme, je salue le courage, la résilience et la détermination de toutes les femmes et filles y compris celles en situation de handicap, qui défient au quotidien divers obstacles et constituent la pierre angulaire qui soutient les familles et les communautés. En ce jour solennel, mon bureau s'engage fermement à :

- Renforcer le partenariat en vue de promouvoir l'inclusion des femmes dans le processus de revitalisation de l'Accord-cadre, soutenir les efforts de prévention et de protection des droits des femmes et des filles dans les conflits en cours dans la région ; et
- Investir davantage pour le renforcement du rôle des femmes dans la région des Grands Lacs, notamment dans les processus de dialogue en promouvant les initiatives locales de consolidation de la paix, et leur autonomisation économique y compris dans la gestion des ressources naturelles.

Les contributions des femmes doivent être priorisées et amplifiées au moment où le monde est en quête de solutions durables aux conflits conformément à la vision du Secrétaire général de l'ONU, Notre Programme et la déclaration du 75^e anniversaire des Nations Unies qui visent à accélérer la mise en œuvre des engagements relatifs aux objectifs de développement durable et à faire respecter les droits dans leur globalité.

Pour faire la différence, travaillons ensemble, démantelons les préjugés et les obstacles sexistes, changeons les attitudes, traçons une voie qui place les droits et intérêts des femmes et filles au cœur de nos actions communes. C'est seulement ainsi que nous pourrons créer un monde plus inclusif et plus juste.

Bonne Journée Internationale de la Femme à toutes et tous !

Huang Xia,

Envoyé Spécial du Secrétaire général des Nations Unies pour la région des Grands Lacs